

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Provincias, id. 1,50 >
Número suelto. 0,10 >
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

CONVOCATORIA

Juventud Republicana.

Esta agrupación celebra Junta general mañana á las diez, en los salones del Casino Republicano (Sixto Ramón Parro, 27), para la aprobación del Reglamento y elección de Junta directiva.

Quedan invitados al acto todos los jóvenes que se encuentren identificados con tal pensamiento.

Toledo 23 Noviembre 1901.

LA COMISIÓN ORGANIZADORA.

RELACION nominal de los que no están conformes con la erección de una estatua á Don Alfonso XII y desean contribuir con 10 céntimos de peseta como maximum, para una obra benéfica:

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	36	00
Pedro Martínez Lagran.....	>	10
Narciso Sánchez Cabezedo.....	>	10
Angel Martín y García.....	>	10
Julio Alonso y Rodríguez Mota.....	>	10
¡Viva Lerroux!.....	>	10
Pedro Martín y Hernández.....	>	10
F. Conejo.....	>	10
Uno de la Juventud Republicana.....	>	10
¿Me escuchas?.....	>	10
Gabriel Sánchez Moreno.....	>	10
Juan Huecas.....	>	10
L. P. G.....	>	10
Leocadio Salcedo y Silva.....	>	10
Vicente Sánchez Cabezedo.....	>	10
Flor Pindelato.....	>	10
Andrés Vegue.....	>	10
Un fotógrafo.....	>	10
Una que quiere al entusiasta Blasco Ibáñez...	>	10
C. Villasante.....	>	10
M. García Bayona.....	>	10
TOTAL.....	38	00

(Se continuará.)

TUBERCULOSIS MONÁRQUICA

Los pueblos, como los individuos, tienen en la génesis, para su viabilidad, el impulso propio, si son punto de partida en el orden genérico y el de sus progenitores, ó el de ambos á la vez, si logran dentro de la taxonomía una categoría inferior.

En los albores de la nación española, pudo envanecerse el poder monárquico centralizador, como era lógico, del desarrollo de la nacionalidad de poner trabas y entre líneas á la diversidad de tendencias regionales para formar un todo armónico.

Cúpole entonces la satisfacción de llevar sangre moza á cuerpos viejos, pero el arrogante varón de grandes músculos y nervios vigorosos; de geniales concepciones y caballerescas empresas, acabó con su virilidad en las repetidas fiestas del placer y del sibaritismo.

El vigoroso cuerpo de la monarquía, en tiempo de los Reyes Católicos, creyó cumplida su finalidad dándose una fiesta diaria, en que no había más Dios que el Rey, ni más pontificales que los cortesanos y aduladores.

Encorvado, macilento, pálido, febril, se ha transmitido á nuestros tiempos el poder monárquico, que en continuas bacanales agotó la fuerza de su brazo y las energías sexiles.

En esta historia del sujeto, algo hay interesante, pero es hoy un caso clínico, en el que los antecedentes hacen mucho, el estado actual algo menos y el porvenir ó los consecuentes menos aún, porque son éstos siempre el epílogo obligado en los derroches de salud.

No es la ley de herencia la única que lleva la degeneración, sino que los dispendios báquicos y saturnales, empujan por agotamiento á la eliminación del individuo en la especie.

La Nación hoy, es una consulta médica en la que el monarquismo se presenta degenerado y caduco, y en la que para prevenir á los demás el dictamen profesional, no puede menos de proclamar que se trata de un tísico consuntivo.

Demuéstranlo los brotes repetidos en el pulmón nacional que han amenazado en determinados momentos de axfisia inminente á nuestra pobre nación.

Lo confirman después la irrupción general de nódulos tuberculosos en todas las regiones y órganos del sujeto (España).

Galicia, con sus hondas diferencias en cuanto al vital asunto de pesca; Andalucía, con su socialismo agrario, reflejo del malestar general; Aragón, ofendida por el olvido que con ella se tiene, en cuanto á canales de riego; las Vascongadas, juguete mal contenido en un aparato de presión dispuesto á saltar por impulso del autómatas, en busca de la autonomía administrativa á que su naturaleza les inclina; Cataluña, vanidoso hilo de plata, mal contenido en la trama nacional que por momentos se deshace.

¿Qué son éstos más que achaques locales de un organismo caduco y enfermo?

Quando el sujeto se halla invadido de grave dolen-

cia, si no directamente, por acción refleja, es su cerebro asiento de perturbaciones y obsesiones, y no es entonces la célula gris señora del pensamiento.

Declaramos al poder monárquico tuberculoso en período de consunción, y aparte de la desgracia individual, debe evitarse á la Sociedad los males que se le acarreen por transmisión.

Quando el voto solemne del médico declara tuberculoso á un sujeto, toca á la familia llorar sus penas y á la sociedad defenderse de males ajenos.

La terapéutica en estos casos puede muy poco, pero la higiene social ó individualmente considerada debe hacer bastante.

Alimentación escogida; aislamiento físico-moral; cambios atmosféricos pocos ó nulos; supresión de relaciones sexuales, es decir, todo lo que auula al sujeto en el orden físico.

Acaba aquí lo que la persona tiene de interesante para la salubridad pública, pero ésta, como depositaria del bien colectivo, está obligada á defenderse de los esputos, de los sudores y de todas las emanaciones que irradia un cuerpo enfermo y degenerado, para no llevar á los demás cosas que son defectos propios y personales.

Declarada tuberculosa la monarquía, deben sus médicos cumplir su obligación higiénica y farmacológica, sin dilaciones que pudieran perjudicar á los demás, y de las que ellos serían responsables.

No esperen á que otros profesores en consulta, manden por humanidad se trasplante la monarquía á otros climas más acariciadores, que con sus templanzas barométricas, prolonguen la vida del enfermo.

Quando llegue la defunción, seguiremos la costumbre piadosa de enviar una oración al fallecido, pero por Dios omnipotente, no nos expongan al contagio tan elocuentemente demostrado por las doctrinas médicas modernas.

Ocurra donde quiera la desgracia asistiremos de presencia ó en espíritu; pero antes hagamos constar, según demuestran las perturbaciones nacionales, que la monarquía es un ser caduco y enfermo contagioso, que se transmitirá á la sociedad si no se le aísla, se le secuestra ó se le trasplanta á otras regiones, que pudieran ser cualquiera menos España, clima poco benévolo para él.

Por nosotros, que se vaya y cuanto antes mejor.

EN TODAS PARTES QUECEN HABAS

El Agente de negocios de Madrid, Sr. Millán, ha escrito al Cabildo Catedral de ésta, manifestándole el abandono en que ha tenido créditos de grandísima importancia y de los que han dispuesto algunos Canónigos.

Dicho Sr. Millán es el que ha ganado el pleito al Cardenal con motivo de una agencia que le encomendó, y de la que luego fué destituido por motivos de que con toda detención se ha ocupado *El País*.

No nos extraña esta nostalgia del Cabildo, desatendiendo los intereses del Cuerpo Capítular, cuando los hay sacratísimos durmiendo el sueño de los justos, y uno de ellos es el Colegio de Infantes, donde se han

cochado créditos de gran consideración, sin que se sepa qué se hace de los intereses, no obstante que por las Constituciones del Cardenal Silíceo, el Cabildo Catedral es el administrador de expresada fundación.

Hace un año se cobran cuatro pesetas á cada persona por ver las alhajas y demás preciosidades de esta Catedral, constándonos se han recaudado 10.000 pesetas, pero no en qué y cómo se han invertido.

Nosotros sospechamos se han gastado en aceite para mantener encendida la lámpara de la Virgen del Pilar que hay en esta Catedral.

Cuando se negó la plaza de sacristán de muzárabes á D. Pedro Martínez Conde, prometimos, si se desatendía nuestra queja, no perder de vista cuanto perteneciese á la Catedral, y consecuentes, cumplimos nuestra palabra.

Tiro rápido.

En la Sesión de las Cortes del día 16, quedó proclamado Diputado por Toledo el Sr. D. Sergio Novales. ¡Qué disgusto para los Conservadores! ¡Qué adquisición para la provincia!

El Ayuntamiento de Barcelona ha felicitado al Alcalde por su imparcialidad durante las elecciones municipales.

Lo mismo que aquí.

Nuestro Alcalde ha sido *muy imparcial*.

Los pueblos la Hiniestra y Roales, en la provincia de Zamora, han venido á las manos resultando de la contienda dos muertos y varios heridos.

¿Pero señor, vivimos en España ó en el Rif?

Ya se ha concedido el título de Infante de España al vástago que dé á luz la Princesa de Asturias.

Más tarde vendrá el aumento en la lista civil.

¡Y adelante con las economías, contribuyentes!

Los obreros se revuelven contra el proyecto de huelgas presentado á las Cortes por el Ministro de la Gobernación, por considerarlo antidemocrático y lesivo para sus intereses.

Los liberales no tienen para su uso, palabra mala, ni obra buena.

Se democratizan, marchando cada vez más aprisa.... hacia atrás.

El Sr. Azcárate en su discurso combatiendo la totalidad del presupuesto, dijo, que no ve para España otra solución que la República.

En eso están conformes todos los amantes de la patria.

Es necesario ser miope para no verlo.

El Sr. Robert, inventor de la craneología catalana, ha dicho en el Congreso, que los catalanistas no son separatistas ni anexionistas y que sólo piden y quieren la autonomía dentro de la Patria.

¡Ah! pues si es así, eso queremos nosotros también, autonomía administrativa para los Municipios y para las provincias.

Pero quiá, y no se ofenda el Sr. Robert, si dudamos de sus palabras.

Porque los catalanistas han gritado: ¡viva Cataluña independiente! y ¡muera España!

Lástima para los que así se conducen de *un bon colp de fals*.

Han hablado en el Congreso los Sres. Silvela y Maura, sobre la debatida cuestión del catalanismo.

Sermones perdidos.

Demostración.

El Sr. Silvela no puede librarse de la acusación de haber sido el padre del catalanismo.

Amparó al Obispo Morgades, hizo Ministro á Durán y Bas y Alcalde de Barcelona al Sr. Robert.

El Sr. Maura habló muy bien, pronunció un bonito discurso.

Pero con su oratoria ¿qué soluciones ha dado al problema?

Ninguna, ninguna, ninguna.

EL COLEGIO DE HUÉRFANOS DE INFANTERÍA INCENDIADO

A las veinticuatro del martes, anunciaron las campanas de esta población un incendio en la parroquia de Santiago.

El edificio quemado era el benéfico Colegio de María Cristina que, cuando nosotros acudimos, ofrecía un aspecto fantástico y aterrador, porque las llamas envolvían la parte de edificio situada al Mediodía y comprendida entre la enfermería y una puerta de servicio, contigua á la imprenta y encuadernación.

En este siniestro, las autoridades, los bomberos, los soldados y el vecindario, han realizado toda clase de actos generosos, llevando á los enfermos á otro local, sacando enseres y efectos del sitio incendiado, y procurando conservar la parte del edificio atacada del siniestro, cosa completamente imposible, porque á pesar de los esfuerzos hechos, continuó hasta las doce del día siguiente el voraz elemento que había empezado, según se nos dice, á las veintitrés del anterior.

En este caso, que es de los comunes y corrientes, parece que el origen ha consistido en la excesiva temperatura de la chimenea que tiene la dinamo (alimentada con carbón), para producir la luz eléctrica.

Conviene consignar que las bombas del Ayuntamiento y Academia de Infantería, aunque llegando retrasadas, apenas pudieron prestar servicio, por falta de agua, cosa que hubiera tenido remedio, calculando que en caso de fuerza mayor todo es lícito, y no lejos del sitio pasa un verdadero caudal, que desde el molino de Salfout va á la Vega Baja.

Bomberos municipales y soldados llegaron en ocasiones al compromiso de su vida, pero estérilmente, porque fué consumida por el fuego toda la parte del edificio, no aislada del conjunto.

Se han perdido por completo la imprenta, encuadernación y gimnasio con todos sus enseres.

Se calculan los desperfectos en 100.000 pesetas, que sólo tienen como compensación el seguro hecho en «La Unión» y el «Fénix Español» del material de los talleres, aunque también nos afirman son importantísimas las pérdidas de papel que, procedentes de diversos Regimientos de Infantería, estaban almacenadas para la impresión.

Raro es lo que viene ocurriendo con los edificios oficiales en Toledo. Fué primero el Alcázar, después el Seminario, y por último el Colegio de Huérfanos, víctimas de siniestros que no tienen disculpa más que por la impericia ó abandono, en sitios en que todo debe ser orden, y es muy de lamentar esta serie de coincidencias tristes.

La desgracia ha sido grande, y con este motivo, bien puede el Sr. Ministro de la Guerra interesar á su colega, el de Hacienda, reintegre al Colegio de María Cristina las 285.000 pesetas que existían en la Caja de la Subinspección en Cuba, y que se emplearon en atenciones precisas del Ejército en campaña, cuando la salud y la integridad de la patria estaban comprometidas, y se dispuso ilegalmente del dinero de los pobres huérfanos.

La ocasión para restituir, no puede ser más oportuna.

Crónica teatral.

El burro del gitano.—«El Regimiento de Lupión.»—
«Los asistentes.»—«Don Alvaro.»

—Ay mare mía qué desgracia, ¿no sabusté? Er burro pardo, la joya que teníamos se nos ha muerto er probe infelí; esta mañana cuando entré en la cuadra le he visto las patas tiesas, los ojos mu abiertos y mu tur-

bios, la lengua fuera, probecillo, era mu rebueno pa este mundo, ya hasta se había acostumbrao á no comer, le fui acortando la ración poco á poco, y ya *yevaba* tres días sin catar na y se nos ha muerto, ¡qué desgrasia!

La comparación podrá no ser muy favorable para la compañía que se nos despidió á la francesa el domingo; pero exacta vaya sí lo es.

Ya que nos habíamos acostumbrado á ella, ya que estaba hecha á ver el teatro vacío, ya que nos habíamos convencido de que no comía, se nos muere, es decir, se nos marcha, y quizás nuevos Sau Vicentes, al pasar por Alcántara, se hayan limpiado el barro de sus botas, porque polvo, lo que es ahora no se coge tan fácilmente, para no llevarse de aquí ni eso, y si acaso el recuerdo de huecarronas palmadas de alguno, que retumbaban en la elegante bóveda, haciendo que parecieran de tres ó cuatro; pero no, yo aseguro que eran de uno sólo, porque no había más que aplaudieran.

Se marcharon, sí, inútil fué el tardío reconstituyente que quisimos suministrarle en el estómago del teatro (léase taquilla), acudiendo la noche del sábado buen número de espectadores, en su mayoría militares.

Buena entrada esa noche, sin ser una cosa muy allá, y eminentemente militares las obras que se representaban. Muy bien ejecutadas por parte de todos, y oídas con sumo agrado por el numeroso (gracias á Dios que puedo escribir esto) público que asistió la noche del sábado al teatro.

Obra juzgada por quien sabe, háceme innecesario dar mi opinión—reflejo de la opinión de los demás, que esto entiendo que debe hacer el cronista—si no escribiera en Toledo, para Toledo y su público, y como á él me debo, he de decir que en efecto *El Regimiento de Lupión* me gusta, obra de brocha gorda, quizá caricaturesca, carece de originalidad en su idea fundamental; pero los episodios son distintos á los de otras obras de ese corte, como *Servicio obligatorio* y otras. Nuestro ex convecino acertó como en *Los asistentes*, que para fin de fiesta se representó con el mismo éxito de siempre, y mejor interpretada que muchas veces. Las dos figuras principales (Espejo y Serrano) graciosísimos y maestros, los demás no descompusieron.

El domingo por la tarde representóse *El Trovador*, yo creo que exclusivamente para darme con los hechos la razón el Sr. González, que como el otro eminente es de los de cuando quieren, y quieren si ven gente que les oiga, les aplauda y haya pagado. Muchísimo mejor que en la primera representación de esta obra, fué aplaudidísimo.

Y lo mismo por la noche en *Don Alvaro*, el romántico andaluz, fatalmente desgraciado, tuvo un buen intérprete, dulce, poético, sugestivo, bravío, loco, cuantos estados pasionales pensó el Duque de Rivas en *Don Alvaro*, manifestó González, viendo también que había quien le aplaudiera, y había pagado el que le aplaudiría.

Y el cerrojazo, como no podía menos. Debemos decir como el gitano del cuento: «era mu rebueno para este mundo, ya hasta se había acostumbrao á no comer.... y se nos ha muerto, ¡qué desgrasia!

ESEBÉ.

ECHEGARAY

Tomo la pluma para dar cuenta á mis lectores de la agradable velada que, en honor de la Srta. Natividad Dorado, celebró esta Sociedad la noche del domingo último en su elegante teatrillo de la calle de las Bulas.

Dió principio aquélla con una preciosa sinfonía á telón corrido por la Sociedad musical La Lira, que con tanto acierto dirige D. Manuel Beza, la cual fué aplaudidísima, como así también los demás números que ejecutó con gran gusto y afinación.

Se hizo en segundo lugar el magnífico drama en tres actos del insigne dramaturgo D. Eugenio Sellés, *El nudo gordiano*, obra llena de dificultades para aficionados, que vencieron los de Echegaray, con toda facilidad.

Las Srtas. Dorado y Pedraza, en los papeles de *Julia y María*, respectivamente, demostraron tener grandes y excepcionales condiciones en el arte de Telía, pues *dijeron* con la misma maestría que pudieran ha-

serlo unas consumadas actrices, por cuyo motivo el selecto público que ocupaba la sala las tributó muchos y prolongados aplausos.

El Sr. Roldán llegó a los límites de la perfección en el difícil papel de *Carlos*, el que vistió con elegancia, demostrando que es actor en toda regla.

Los Sres. Láinez, Pérez Muñoz, Requeta y Garrido, muy bien en el desempeño de sus papeles, y en particular los dos primeros, que son aficionados de primera línea.

El tercer número del programa, llenábase el estreno del monólogo *La ausencia*, cuyo desempeño corrió a cargo de la beneficiada, a la que desde que se alzó el telón, se tributó un prolongado aplauso, alcanzando al final una completa ovación, y lauros mil al autor del monólogo, que resultó ser el joven D. Pedro Martín y López, llamado a escena repetidas veces. Mi felicitación más entusiasta para dicho señor, recomendándole trabajo y constancia en las lides literarias, pues el que ha logrado hacer un monólogo como *La ausencia*, puede realizar mucho más.

Como final, se estrenó también el juguete cómico de D. Enrique Solás, *Huyendo de un acreedor*, desempeñado a la perfección por la Srta. Dorado y los Sres. Villante, Roldán y Pérez, siendo como el anterior, muy aplaudido y llamado a escena su autor.

No he de terminar estas cuartillas sin dar el pláceme más imparcial a la Srta. Dorado, a la que me permito dedicar esta revista, hecha, si no con aquella galanura de frases que otros emplean, por lo menos con el mejor deseo de su admirador

ANTONIO LAGO.

Crónicas toledanas.

EL INCENDIO DEL COLEGIO DE HUÉRFANOS

Cuando soñaba sin soñar, durmiendo con la tranquilidad del justo, que no faltó a sus deberes en el día pasado, a las doce del nuevo 19, me despertaron con el alarmante y monótono son de las campanas de las iglesias de Toledo, estimulándome como al pueblo que generoso va siempre al peligro que sabe existe en cualquier incendio.

Me despertaron, y con la fuerza irresistible, moral fuerza, que de no serlo, para la voluntad, que facultad moral es, no sería fuerza, me llevaron hacia allá abajo, hacia los arrabales de Toledo, siguiendo yo la corriente, el hormiguero humano que iba hacia donde el fuego se desarrollaba, para contrarrestarle en su devastación antihumana con la fuerza de la humanidad, representada por los que íbamos. También fui yo, para nada, para ver, y si mi insignificante esfuerzo algo pudiera hacer, ofrecerlo de buena voluntad; pero no, no pude hacer nada; vi y sólo vi.

Ví una cosa hermosísima: un colegialito joven, muy joven, niño más bien, impúber, medio desnudito, salió azorado a una galería con algo en las manos que no ví qué fuera, pero sí que al llegar él mismo a un extremo del corredor, quizá sin hallar salida, se arrojó y oprimiendo contra su agitado pechito aquel algo que en sus manos llevaba, dijo: «¡Oh, inmaculada Virgen María de la Concepción! ¡Oh, Madre, patrona de mi padre! ¡Sálvame, dame tu protección!» Y allí, al resplandor rojizo, reflejo del fuego que no llegaba, pude verle lívido, con sus ojeras cárdenas, producidas quizá por causa que no fuera el incendio, pero acentuadas por el terror, causado por el incendio mismo, febril, miedoso de quedarse sin hogar, sin escuela, sin sustento para el cuerpecillo y para el alma....

El incendio seguía, seguía y ya iba cediendo.

No anduvo torpe nadie; unos y otros, militares y paisanos, rivalizaban en arrojo y trabajo y dominaban el voraz elemento, que cedió, como no podía menos, ante su impotencia rabiosa, que no hallaba qué destruir, pues que ya habían previsto su siniestra existencia y materia destructible a su poder futuro le habían quitado, y además, a su furia de entonces oponían tenazmente medios pensadamente brutales que le contrarrestaban y vencían, como vencieron. ¡Bravo! ¡La inteligencia dominó a la materia! ¡El hombre triunfó del fuego!

Ya todo se acabó. El ruido del último techo desplomado, cesó; no hubo ni un solo rasguño en la car-

ne; los hombres triunfaron y ni un átomo de humanidad se perdió en aquella *petit-hecatombe*; escombros de cosas que fueron, sí; restos de lo que había sido casi ser viviente, allí quedaba humeando aún, como seguiría algún tiempo, hasta que el hombre quisiera o hasta que él mismo, por la indiferencia de aquél se muriera consumido.

Y yo que lo sabía, satisfecha mi curiosidad, no del todo altruista, a casa vine pensando que las campanas de las iglesias de Toledo, tradicionales alarmadoras del pueblo, no habían de sonar por aquella noche.

Me volví a acostar, y a dormir me volví; pero súbitamente en mi imaginación surgió la figura de aquel huerfanillo de la medalla, de aquél que invocó a la *Purísima*; pero no como antes, solo, arrodillado sí, oprimiendo contra su pechito la misma imagen, pero junto a él, sonriéndole, un señor, militar también, con muchos galones y muchas estrellas en la bocamanga de su levita, y diciéndole:—Descuida, hijo de mi hermano, la Virgen no te desampara.

Ya no había incendio, habían pasado algunos días, y una mañana ví al niño con aquel mismo señor de los galones, que había reunido a unos cuantos que también los tenían, si bien menos que él, y a muchos que no tenían ninguno, y les decía:

—Señores, cuenta sencilla, nosotros, por nuestro capricho, por nuestro recreo, por ser en breve nuestra patrona, la Inmaculada Concepción, María madre del género humano, del cielo, y patrona excelsa de la Infantería española, para festejarla, para gozar ensalzándola, preparamos fiestas y regocijos, que en definitiva, por su agrado, se traducen en agrado nuestro y en gastos que hemos de hacer; vosotros, jóvenes entusiastas, que amáis a la Infantería porque *La Purísima* es su patrona, ó amáis a *La Purísima* porque es patrona de la Infantería, vosotros que habíais de contribuir para los gastos de las fiestas con diez pesetas, ¿por qué no contribuís con esas mismas ó con otras cinco más, y en nombre de vuestra *Virgen* se las ofrecéis a los que han perdido sus talleres, sus máquinas, con las que ejercitaban sus facultades intelectivas, sus energías anímicas de hombre y hermanos vuestros son? Y vosotros, Oficiales y Jefes de esa misma heroica é históricamente famosa Infantería española, que educáis Infantes futuros en vuestra nobleza é hidalguía, en vuestros altruistas pensamientos, procurando hacerlos imitadores de vuestras hazañas; por vuestra *Purísima* patrona, que en lo más recio del combate no os abandonó, ¿por qué no añadís algo a lo que habíais de despilfarrar en estos días de fiestas próximos, que más que para vosotros mismos, han de ser para insustanciales entusiastas de vuestros regocijos, que no de vosotros? ¿Creéis que *María Santísima* no os lo agradecería mucho más?

Aquel señor de los galones, tenía en tensión mis nervios, me parecía elocuentísimo cuanto hablaba, y al niño huérfano de un compañero, de un hermano de ellos, que escuchaba al señor de los galones, también le debía de parecer muy bien aquéllo, porque siguiendo con su medalla en las manos, decía: «Gracias, gracias, madre mía, ya sabía yo que tú no habías de abandonarme».

F. SÁNCHEZ BEJERANO.

Crónica.—Información.

El lunes 18 celebró sesión la Junta municipal para la discusión y aprobación del proyecto de presupuesto, del año próximo venidero.

Después de tratarse asuntos de otra índole, fué aprobado el presupuesto con algunas modificaciones consistentes en consignar la cantidad precisa para los Profesores de instrucción primaria, en compensación de la *sabatina*.

Se modificó también el acuerdo del Municipio en el sentido de que sean dos, como actualmente, las plazas de Veterinarios municipales, y no una por oposición y dotada con 3.000 pesetas, que era lo que deseaba el Ayuntamiento.

Igualmente se acordó la supresión de cuatro guardas del Municipio por considerarlos innecesarios, con lo que se descarga el gasto del Ayuntamiento en cerca de tres mil pesetas.

La calle del Coliseo y las inmediaciones del Mercado en construcción, están materialmente invadidas por suciedades y porquerías de todas clases.

Por lo visto es esta la zona de Toledo que está de turno, porque siempre hay una ó varias completamente desatendidas en cuanto a policía é higiene.

El último domingo se dió sepultura al cadáver de D. Dionisio Ramos, estimado oficial de la Diputación, que en vida fué nuestro particular amigo.

Al día siguiente se hizo el sepelio del niño Justo Rivas y García Cebadera, hijo del obrero D. Manuel Rivas y nieto del conocido maestro de albañilería don Blas García Cebadera.

A las familias de ambos fallecidos, acompañamos en el sentimiento.

Nuestro querido correligionario y honrado industrial D. Félix Manzano y Santa Úrsula, sufre en estos momentos la gran pena de haber perdido a su padre don Casto á quien se dió sepultura el jueves.

Sentimos tal desgracia como cosa de casa.

Notable ha sido la función artístico-religiosa celebrada en la iglesia de San Nicolás en honor de Santa Cecilia, ayer viernes, por el Orfeón Toledano, la música de la Academia de Infantería, varios profesores músicos y la hermandad de la santa citada.

Se ejecutó la gran Misa, del maestro italiano Luigi Rossi; un Motete, del inmortal Mozart, y un himno a Santa Cecilia, de Varela Silvari.

Durante el Ofertorio, la banda de la Academia de Infantería, interpretó de modo admirable el prelude de *La Campana Milagrosa* (Marqués).

Rato agradabilísimo pasamos escuchando alardes de emisión y ejecución realizados por la masa coral é instrumental, que por su entusiasmo, interpretando las obras de tan señalados autores, elevaban el ánimo de modo artístico y místico á la vez.

Pocas veces habrá tenido la *Santa Música* devotos que de modo tan original la canten un himno.

Con mucho gusto felicitamos á todos los que cooperaron en tan agradable fiesta.

Materialmente invadido estuvo el Salón de Mesa el lunes 18, en que se celebró el reparto de premios á los obreros del patronato de las Iglesias Católicas.

Presidió el Sr. Cardenal Sancha, y las Srtas. Peláez, Micas y Maldonado, dieron la nota agradable á que en el arte musical tienen acostumbrados á los toledanos.

El Capitán Sr. Valverde, expuso una magistral leyenda, titulada: «El Can de D. Pero Suárez», relacionada con una tradición de la calle de la Mano, y el obrero D. Pedro Murcia dió lectura á un discurso.

Además, el maestro Alcubilla dirigió un coro, «Melodía á la Virgen», aceptable porque á la Virgen se dedica.

En resumen: mucha gente, hasta el punto de que no pudimos ocupar el asiento á que nos daba derecho la invitación y un alboroto tan grande, que dió motivo á trastornos del orden.

Hemos de sentir la nota desagradable de que el señor Simancas, insistentemente invitado para hablar, no pudiera hacerlo por el alboroto excesivo de los concurrentes.

El acto fué interesante, como interesante es el orden en el método y el método dentro de la lógica.

Por estos motivos no pudieron distribuirse los premios.

Desde el 15 del actual, ha establecido la Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, una tarifa especial para billetes por kilómetros, á precios reducidos, valaderos para todas las líneas de la Compañía.

El coste de estos billetes, es de 247,50 pesetas en primera clase, 181,50 en segunda y 110 en tercera, para recorrer 3.000 kilómetros, pudiendo ampliarse hasta 12.000 kilómetros, previo el pago de otras tarifas.

En la Central de esta población, se dan gratis los impresos con las condiciones de dichos viajes, á cuantas personas lo soliciten.

Fracasada la compañía de verso del Teatro de Rojas, se han hecho proposiciones de cinco distintas compañías de zarzuela, teniendo las mayores probabilidades de aceptarse la que dirige el bajo Sr. Banquells. Es tal compañía un conjunto apto para representar el género grande y chico, por lo que creemos complacerá al público toledano, de lo que esperamos estará satisfecho.

Con mucho sentimiento participamos al público que la Tahona Cooperativa de Obreros, establecida por el esfuerzo de varias asociaciones, ha liquidado y desaparecido, agobiada por una competencia que no podía sostener, dado su escaso capital.

Pocos han favorecido en Toledo el impulso de las sociedades obreras, y todos lo lamentaremos, aunque los más perjudicados serán los pobres.

Demostrado está que el espíritu colectivista no puede vivir dentro de nuestras rancias costumbres.

Se anuncia para en breve plazo, según afirma un colega local, un folleto denunciando trasgresiones de esta Diputación.

Bien venido sea, porque desde luego seremos colaboradores en una obra que consideramos necesaria, como viene LA IDEA demostrándolo con su continuada campaña.

El empedrado de la calle de Puerta Llana, se encuentra en condiciones tan deplorables que nos obliga a llamar la atención de la autoridad.

Es un sitio relativamente céntrico y de mucho tránsito, por lo que resulta indecoroso el mal estado de la vía pública.

La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL

MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1

PASEO DE RECOLETOS

GARANTÍAS

Capital social efectivo.	Pesetas.	12.000.000
Primas y reservas....	>	44.028.645
TOTAL.....	>	56.028.645

(33 AÑOS DE EXISTENCIA)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sres. Viuda de F. Anusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10; y Agente D. Florancio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, 12.

UN INVENTO MARAVILLOSO DICEN LAS EMINENCIAS MEDICAS ES

La Thermo-Sabina-Camacho

UN MILAGRO, LOS SACERDOTES

Y nosotros sólo haremos esta afirmación, así como antes no había médico sin opio, hoy se dirá con más razón, no hay médico sin THERMO-SABINA.

La acción de tan precioso medicamento es tan poderosa que quita en el acto todos los dolores, sea cualquiera su origen é intensidad; reumático, articular, muscular, neuralgias (jaquecas), muelas, oídos, cólicos, cólicos hepáticos, afecciones renales, etc., etc. Sus virtudes medicinales son anestésica generadoras del calor, resolutive y antiséptica.

El valor medicinal de la THERMO-SABINA-CAMACHO, sobre los hasta aquí conocidos, es que siempre es cierta, segura y persistente, no causa erupciones, vómitos, mareos, inapetencia y molestia alguna del estómago, como sucede con otros medicamentos de naturaleza parecida. Su perfecta inocuidad permite usarlo cuantas veces sea necesario, lo mismo al niño que al adulto.

Depósito en Toledo: Farmacia de D. B. Valiño Yáñez, Hombre de Palo, 19.

¡¡Lo Inmejorable!!

Jardines, 16—Teléfono 162.

Vinos comunes, tipos frescos, servidos á domicilio

Á 7 7 3 PESETAS ARROBA

DE LA SOCIEDAD ANÓNIMA

BODEGAS BILBAINAS

antes de D. Quintín Escobar.

VINOS ESPECIALES

desde 10 á 150 ptas. @ y por botellas desde 1 á 25 pesetas, de GOYTIA HERMANOS, grandes cosecheros, almacenistas y exportadores de vino de JEREZ DE LA FRONTERA.

Vinos higiénicos ¡virgenes! ¡inmaculados!!

16, JARDINES, 16

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

EL ARMIÑO

GRAN LAVADERO PÚBLICO

CALLE DE SAN CLEMENTE, NUM. 1

TELÉFONO 88

Los días de labor está abierto desde amanecer al anochecer; los festivos no se abre.

Servicio del establecimiento.—Tarifa de precios á quien la pida.—Economía positiva.—Entrada libre.—Duración de las ropas: nada de polvos ni otros cáusticos.—Lejías sanas y desinfectantes.—Aguas abundantes, de lluvia, de mina dulce y del Tajo.—Anticon-tagios por el aseo, desinfección por las coladas y separación de ropas en pilas, cestos, tinas y lejadoras mecánicas modernas. Se recogen ropas los lunes á domicilio y se entregan de miércoles á domingo, según temporal.—Listas impresas duplicadas para el recogido y entregado.—Responsabilidad y nada se pierde.

Servicio para lavanderas, esposas de obreros y criadas.—Pilas con su correspondiente agua, á 6, 8, 10 y 25 céntimos una.—Jabón superior.—Lejías para hacer ojo, en líquido y en grano.—Aguas calientes en el invierno.—Coladas desde 25 céntimos.—Se guardan por la noche las ropas que no estén concluidas de lavar.—Tendederos gratis si están desocupados.—Tinas de varios tamaños para las coladas en frío.—Lejadoras modernas para las coladas hirviendo.

1—SAN CLEMENTE—1

NOTAS. Contratos con descuento de los precios de tarifa á familias ajustándose por semana y persona, lavado y planchado ó el lavado sólo según ajuste.—Contratos especiales con establecimientos que no sean de Beneficencia, como Academias, Colegios, Fondas, etc., siendo recogidas y entregadas las ropas á domicilio por cuenta del Establecimiento.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 11 de Noviembre, correspondió el premio de esta Red al abonado Redacción de *La Campana Gorda*, que entre otros lleva el núm. 698 y eligió

La bandeja de porcelana y níquel

anunciado por la empresa en el establecimiento de D. Sebastián Díaz-Marta, Comercio, 10. Teléfono 103.

Advertencia.—En la citada extracción de la Lotería (11 de Noviembre) el premio mayor es el 2.961 y no está adjudicado á abonado alguno de esta Red y pasa el obsequio al segundo premio que es el 3.698 que coinciden las tres últimas cifras con las adjudicadas á la Redacción del periódico *La Campana Gorda*.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

La TOLEDANA

Fábrica de lejía líquida

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

La lejía líquida sirve para el colado y saneamiento de la ropa blanca y de color.

La lejía líquida sirve para fregar toda clase de vajillas, maderas y pisos.

La lejía líquida se usa en frío y sirven todas las coladas.

La lejía líquida extrae toda clase de manchas de ropas y maderas, desinfecta y perfuma.

La lejía líquida no perjudica la ropa.

La lejía líquida permite el colado en casa.

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

¡NO MÁS CANAS!

Su autor devuelve el dinero si no da buen resultado. Tintura progresiva ó instantánea *Agua la Primavera*, de A. Prim.—El mejor tinte conocido hasta el día, devolviendo al cabello ó barba su primitivo color, castaño, obscuro ó negro, demostrándolo la gran aceptación que tiene en España y el extranjero, por lo que su autor garantiza su buen resultado. Unico punto de venta al por menor en Toledo en la Droguería y Perfumería de la Viuda de García Frutos, Comercio, núm. 32, y al por mayor A. Prim, Paseo de Colón, núm. 6, principal, Cañañal, Valencia.